



## Solidarité pour l'Ukraine –numéro 37- Lignes rouges

### DANS CE NUMERO

Couleur rouge

Armée rouge en Russie

Feux rouges en Ukraine

Lignes rouges en Europe

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe depuis le 24 février 2022 à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie. La pandémie du Covid a fragilisé les pays démocratiques. Les théories du complot et les discours de haine ont explosé sur les réseaux sociaux. Cette nouvelle guerre en Europe n'est plus périphérique, elle est devenue existentielle pour l'Union européenne qui joue son influence dans le monde. Cette Infolettre est la 3<sup>ème</sup> publiée en 2025 et la 37<sup>ème</sup> depuis l'agression russe contre l'Ukraine. Le rouge symbolise le feu (la vie) et le sang (la mort). Il est associé au divin ou au péché. Il a été la couleur de la noblesse du clergé (cardinaux) comme celle des Révolutions bolchéviques de 1917 ou de la Chine

communiste de 1949. Le rouge est une couleur de passion. Elle sied parfaitement à la tyrannie des émotions qui caractérise le XXI<sup>ème</sup> siècle. On hésite souvent entre le rire et les larmes face à une géopolitique qui nous échappe et nous angoisse. La falsification de l'histoire est une spécialité de l'URSS comme de la Russie de Poutine, la récupération de l'armée rouge en est un bon exemple. En ce début d'année 2025, l'Ukraine envoie à ses alliés, de manière subliminale, des feux rouges, au moment où le soutien américain entre dans une phase transactionnelle pleine de menaces. Les « lignes rouges » à ne pas franchir, jugées comme des points de non-retour, doivent être utilisées à bon escient face à des adversaires qui brouillent sans cesse les cartes, et repoussent toujours plus loin les limites. Le Parlement européen a rappelé quelles seraient les lignes rouges de l'UE dans un texte éloquent, publié en janvier 2025, face à une guerre informationnelle russe qui s'apprête à récupérer la victoire alliée de la Seconde guerre mondiale (1945-2025). Si des Alliés de toujours deviennent des adversaires, le rouge sera mis en Europe et dans le monde.

- 1- Couleur rouge
- 2- Armée rouge en Russie
- 3- Feux rouges en Ukraine
- 4- Lignes rouges pour l'Europe

\* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

## Couleur rouge

Le rouge serait la couleur, « seule digne de ce nom » pour Michel Pastoureau (1). En latin « coloratus » ou « colorado » en espagnol signifient à la fois « rouge » et « coloré ». En russe « krasnoï » veut dire « rouge » et « beau ». La place Rouge à Moscou est la « belle place ». La suprématie du rouge s'est imposée à tout l'Occident. La couleur a deux facettes - le feu (la vie) et le sang (la mort, l'enfer, les flammes de Satan). Dans l'Antiquité, elle a les attributs du pouvoir, ceux de la religion et de la guerre. Le dieu Mars ou les centurions romains sont vêtus de rouge, la pourpre tirée des murex (mollusques des côtes de Palestine et d'Égypte). Au Moyen Âge, les seigneurs se parent du rouge éclatant du kermès (des œufs de cochenille) tandis que les paysans se contentent de la vulgaire garance, plus effacée. Les cardinaux en pourpre, des personnages « prêts à verser leur sang pour le Christ » s'opposent aux diables rouges des tableaux. Pour les réformateurs protestants, « le rouge est immoral », il est la couleur des « papistes ». Aux temps anciens, la mariée était en rouge avant que l'interdit l'emporte progressivement - la couleur était associée aux prostituées. Le rouge est associé à la fois au divin et au péché de chair.

Dès le XVIII<sup>ème</sup> siècle, un chiffon rouge signifie un danger imminent. Sous la Révolution française, l'Assemblée constituante décrète qu'en cas de troubles, un drapeau rouge serait hissé pour avertir que la force publique peut intervenir. Malgré le drapeau, la garde nationale tire sans sommation sur les « martyrs de la Révolution » en juillet 1791. Le drapeau rouge devient l'emblème du peuple opprimé et de la Révolution en marche. Pendant la Révolution de 1848, il a failli devenir l'emblème officiel de la République française mais Lamartine sauve les trois couleurs. La Russie soviétique en 1918 et la Chine communiste en 1949 adoptent le drapeau rouge, révolutionnaire et prolétarien. L'armée soviétique est rouge, comme le petit livre de Mao (2).

Le nez rouge est aussi celui des clowns. Selon Pascal Jacob (3), la tradition remonte à la fin du 19<sup>e</sup> siècle, quand Albert Fratellini a composé son personnage, en lui donnant une figure blanche et un nez rouge qui rappelle l'ivresse. Selon Mathieu Chouinard (4), le clown moderne est né en Angleterre dans la deuxième moitié du 18<sup>e</sup> siècle, dans le monde du cirque. Sa fonction était d'alléger la tension lors des acrobaties périlleuses. Au Royaume Uni le « *Red Nose Day* » est fêté depuis 1985 (5). La journée est destinée à lever des fonds pour les enfants dans le besoin. Aux Etats Unis, les initiatives du président républicain, réélu en novembre 2024, par une majorité de ses concitoyens, jette le trouble en Europe et dans le monde en conduisant une curieuse stratégie de déstabilisation maximale dans une géopolitique déjà anxiogène. Ses propositions d'annexer le Panama, le Groënland ou la bande de Gaza (6), comme son évaluation de la « dette » (7) que l'Ukraine aurait vis-à-vis des Etats-Unis (une aide devenue un prêt), ont suscité des interrogations et des émotions négatives- diplomatie transactionnelle ou opération « nez rouge » en relations internationales?

## Armée rouge en Russie

Après la Révolution d'Octobre 1917, les révolutionnaires Bolchéviks organisent une armée de libération qui prend le nom d' « *Armée rouge des ouvriers et paysans* » (8). Face à la contre-révolution menée par l'Armée blanche (des Russes blancs fidèles au tsar), elle devient l'Armée rouge. Après la Seconde guerre mondiale, en 1946, elle s'intitule officiellement Armée soviétique jusqu'à la fin de l'U.R.S.S en 1991 mais on continue de l'appeler l'Armée rouge.. Selon Benoît Bihan (8), « Quelles qu'aient été les tares du régime soviétique, particulièrement dans sa version stalinienne, la défaite de l'Allemagne nazie est indéniablement à porter à son crédit. L'ampleur de cette victoire a, d'ailleurs, joué un rôle sans doute décisif dans la prolongation du « moment soviétique » dans l'histoire russe et mondiale : non seulement en légitimant de manière durable, aux yeux de sa propre population comme à l'extérieur, le parti communiste et l'État qu'il contrôlait, mais aussi en faisant passer Moscou du statut de paria des relations internationales au rang de superpuissance incontournable. L'URSS le doit à son « Armée rouge des ouvriers et paysans ».

Lors de la commémoration des 80 ans de la libération du camp d'extermination nazi d'Auschwitz Birkenau (le 27 janvier 2025), un article de Xenia Fedorova, ancienne présidente de Russia Today (9), culpabilisait les Occidentaux en les accusant d'avoir oublié d'inviter la Russie. Pour Alla Poedie (10), il s'agit d'un exemple caricatural d'opération de falsification et de distorsions historiques, utilisant une antienne bien connue - la Russie serait ostracisée injustement par l'Occident. « Il y a une différence abyssale entre l'Armée rouge de 1945 et l'armée de Poutine en 2025. La première a libéré Auschwitz et mis fin à l'un des pires chapitres de l'histoire humaine, la seconde entend asservir un pays souverain, bombarde des maternités, enlève des enfants ukrainiens pour les russifier, détruit des villes et parle ouvertement, chantage atomique à l'appui, d'effacer tout un peuple qui a le mauvais goût de résister. ». Alla Poedie rappelle que le 1<sup>er</sup> Front ukrainien qui a libéré le camp d'extermination nazi était formé des hommes du lieutenant Anatoly Shapiro, juif ukrainien, qui commandait un bataillon ukrainien. Xenia Fedorova l'oublie volontairement, puisque selon Moscou l'Ukraine n'existerait pas.

Pour Yuri Fedorov, à l'Institut français des relations internationales (IFRI), entre mars 2022 et octobre 2023, les pertes militaires russes sont passées de 231 à plus de 600 par jour ; depuis novembre 2023, un millier par jour (11). L'Institut pour l'étude de la guerre, un centre de réflexion américain, fait état de 1700 pertes par jour, pour un total de plus de 600 000 morts et blessés depuis février 2022, dont 79 819 militaires russes morts. L'armée russe a besoin de 30 000 hommes par mois pour poursuivre son offensive. La mobilisation partielle de septembre 2022 de 300 000 hommes avait entraîné l'exode hors de Russie d'un million d'hommes parmi les plus éduqués qui ne se reconnaissent pas dans cette guerre d'agression. Depuis le début du conflit l'armée russe multiplie primes et offres mirobolantes. L'appât du gain est la première raison de s'engager.

## Feux rouges en Ukraine

Les Ukrainiens s'attendaient à une douche froide, suspendus à l'élection américaine de novembre 2024. Ils peuvent allumer plusieurs feux rouges en ce début d'année 2025 qui a débuté dans une angoisse maximale, après trois ans de guerre qui a affaibli leur pays. Ils ont préféré rester discrets, par prudence, tant ils sont dépendants de l'aide américaine. Ils redoutent des représailles de la part d'une nouvelle administration américaine à l'approche transactionnelle.

Le premier jour de son arrivée à la Maison Blanche, le 20 janvier 2025, le président républicain a signé une série de décrets, qui ont provoqué une onde de chocs en Ukraine et dans le monde (12). Les Etats Unis sont le premier contributeur mondial à l'aide publique au développement en chiffres absolus (64.7 milliards de dollars en 2023) mais pas en termes relatifs (rapportés à la richesse du pays, calculée par le PIB). Seuls 5 pays atteignent l'objectif international de 0.7% du PIB (Norvège, Luxembourg, Suède, Allemagne et Danemark) ; les Etats Unis sont au 25<sup>ème</sup> rang mondial (0.24% de leur PIB), la France au 11<sup>ème</sup> rang (0.48%). Les raisons invoquées par le président américain pour justifier le gel des programmes aidés sont qu'ils « servent à déstabiliser la paix mondiale en promouvant dans les pays étrangers des idées qui vont directement à l'encontre de relations harmonieuses et stables à l'intérieur des pays et entre les pays ». Pour l'Ukraine, il s'agit par exemple d'opérations de déminage dont près du cinquième du territoire est occupé par l'armée russe. La directrice de l'ONG *Veteran Hub*, chargée d'aider les anciens combattants à se réintégrer socialement, a annoncé la fermeture d'un centre d'accueil et la suspension d'une ligne téléphonique. La cofondatrice de la fondation caritative *Voices of Children*, qui aide les enfants affectés par le conflit a déploré la suspension de leurs actions et la mise à l'arrêt de centaines de spécialistes mis à disposition grâce à l'aide américaine.

Les diplomates américains du Bureau des affaires européennes et eurasiennes du département d'Etat ont demandé (en vain) d'exempter les programmes de l'Agence américaine pour le développement international (USAID) concernant l'Ukraine. Ses fonds ont représenté depuis février 2022 près de 40 milliards de dollars (2.6 milliards pour l'humanitaire, 5 milliards pour le développement et 30 milliards d'aide directe pour réduire les effets de l'agression russe (énergie, soutien à la démocratie, système de santé). Ces annonces brutales sont destinées à préparer des négociations, sur de nouvelles bases avec l'Ukraine (13). La stratégie transactionnelle du président Trump repose sur le « donnant-donnant ». Il tient des propos désobligeants à l'égard du président ukrainien présenté comme un négociateur redoutable, et toujours gagnant, face à une administration démocrate pusillanime. Donald Trump veut imposer par la force un accord inégal assurant l'accès des Etats-Unis aux minerais ukrainiens sans aucun soutien militaire à Kiev. Les ressources naturelles présentes dans le sol ukrainien sont cruciales pour les industries de défense et des technologies de pointe (14). La bonne nouvelle est que la richesse minière de l'Ukraine intéresse la Maison Blanche. La mauvaise nouvelle est la stratégie offensive et ouvertement pro-russe de l'équipe américaine qui a voulu humilier le président Volodymyr Zelenski, en prenant à témoin le monde entier, lors du clash survenu « live » le 28 juillet 2025 entre les présidents..

## Lignes rouges en Europe

Pour le chercheur français Bruno Tertrais (15), l'expression « ligne rouge » est polysémique. Dans la vie politique, « il s'agit de prévenir un événement considéré comme inacceptable ». En diplomatie, elle désigne une position interne lorsque l'on prépare une négociation, en suggérant que telle ou telle concession serait inacceptable. Dans une stratégie plus militaire, l'expression est utilisée en privé (« off ») par les gouvernements pour définir le seuil à partir duquel une action serait entreprise ; un « casus belli » si la ligne était franchie. Il s'agit d'une stratégie de dissuasion- une succession d'actions coercitives, mêmes brutales, sont menées pour faire passer un message ferme à ses adversaires. Un coup de semonce. Les tirs de sommation quand les forces de l'ordre veulent faire comprendre à des forcenés qu'elles se préparent à charger. Pour Bruno Tertrais, « l'art de la ligne rouge » est particulièrement difficile. Tracer de telles lignes crée d'importants dilemmes politiques. En particulier, « si la ligne rouge est trop vague, elle n'est pas crédible ; si elle est trop précise, elle peut être plus crédible mais le coût en cas de non-réaction peut être trop élevé » (16). Une ligne trop nette peut signifier à l'adversaire qu'il ne risque rien tant qu'il reste en deçà, une ligne trop floue l'incite à la tester. Il n'y a pas d'idéal.

L'année 2025 célèbre la fin de la Seconde Guerre Mondiale (1939-1945). La Russie tente de réécrire l'histoire à son avantage, appelant de ses vœux un nouveau « Yalta ». Pour prévenir cette nouvelle offensive dans la guerre informationnelle russe, le Parlement européen a publié une résolution vigoureuse et précise le 24 janvier 2025 (17) . L'institution européenne a rappelé les 10 lignes rouges déjà dépassées par la Russie de Poutine (succession de 10 « considérants »). Le Parlement a interpellé vigoureusement la Fédération de Russie sur ses tentatives répétées de propagande (auprès de sa population et de l'opinion publique internationale) en falsifiant l'histoire européenne et en propageant des informations fausses , en donnant une analyse erronée de faits historiques pour justifier l'agression russe contre l'Ukraine (en particulier l'accord Molotov-Ribbentrop) présentant son « opération spéciale » comme une campagne de « dénazification », en effaçant de son histoire la famine provoquée par le régime stalinien contre les Ukrainiens (Holodomor), en déportant des milliers d'enfants ukrainiens en Russie (crime contre l'humanité caractérisée par la CPI en Ukraine), en organisant la russification forcée des territoires occupés...

Le Parlement européen met en garde les pays européens contre la guerre informationnelle menée par la Russie. La Commission européenne a rappelé ses lignes rouges contre la guerre commerciale déclarée par les Etats Unis depuis le 20 janvier 2025. La fin de la modération sur les médias sociaux (GAFAM) a ouvert une autre boîte de Pandore. Pour la défense de la démocratie, et de tous les démocrates, en Ukraine, en Europe et dans le monde, l'Union européenne a rappelé ses « lignes rouges ». Elle espère compter sur les Etats Unis mais rien n'est moins sûr.

Que la Russie et ses soutiens se préparent- en Europe, le rouge est mis. *Slava Ukraini !*

- (1) Michel Pastoureau et Dominique Simonnet (2005) « Le petit livre des couleurs », Paris : Editions du Panama
- (2) **Qingya Meng** , « *Le petit livre rouge de Mao, une rhétorique au service de la révolution* »- 28/2022- <https://doi.org/10.4000/trans.7707> ; <https://journals.openedition.org/trans/7707>
- (3) Pascal Jacob (2) Historien du cirque et directeur artistique du cirque Phénix <https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/les-p-tits-bateaux/les-p-tits-bateaux-du-vendredi-29-septembre-2023-6816092>
- (4) Mathieu Chouinard, clown et comédien canadien, Radio Canada, 1<sup>er</sup> juillet 2017- <https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/matiere-premiere/segments/entrevue/29938/nez-rouge-clown-mathieu-chouinard>
- (5) Fêté le 21 mars au Royaume-Uni depuis 1985 et organisé par Comic Relief <https://www.comicrelief.com/rednoseday/>
- (6) Alain Frachon « Le promoteur Trump et la riviera de Gaza », Le Monde, 7 février 2025
- (7) Selon le président Donald Trump les Etats Unis auraient consacré 300 milliards de dollars à l'Ukraine (en fait 183 milliards) et cette aide serait un prêt gagé sur les richesses minières ukrainiennes (estimées à 500 milliards)
- (8) Armée rouge, mot clé- L'histoire par l'image - <https://histoire-image.org/mots-cles/armee-rouge> téléchargé le 5 février 2025
- (9) Benoist Bihan , historien français, L'Armée rouge. De la milice à la force militaire, De 1941 à 1945, Pages 185 à 201, in « Les meilleures armées de l'histoire », 2021 - <https://shs.cairn.info/les-meilleures-armees-de-l-histoire--9782262100216-page-185?lang=fr>
- (10) Xenia Fedorova, ancienne présidente de Russia Today, tribune dans le JDD, 23 janvier 2025- <https://www.lejdd.fr/International/80e-anniversaire-de-la-liberation-dauschwitz-labsence-de-la-russie-relance-le-debat-sur-la-memoire-historique-154154>
- (11) Alla Poedie, Quand la propagande s'invite dans la mémoire d' Auschwitz – La règle du Jeu- 3 février 2025- <https://laregledujeu.org/2025/02/02/41495/quand-la-propagande-du-kremlin-sinvite-dans-la-memoire-dauschwitz/>
- (12) Chloe Hoorman, Thomas d'Istria, Marie Jego, Elise Vincent et Faustine Vincent, « Russie - Ukraine, un recrutement à marche forcée », Le Monde, dimanche 8 & lundi 9 décembre 2024
- (13) Thomas d'Istria et Philippe Ricard, « L'Ukraine panique et fait appel aux donateurs européens », Le Monde, 2 & 3 février 2025
- (14) Editorial du Monde « En gelant leur aide internationale, les Etats Unis s'affaiblissent », 2 & 3 février 2025
- (15) Thomas d'Istria « Ukraine : l'enjeu des terres rares dans une négociation de paix », Le Monde, 6 février 2025
- (16) Bruno Tertrais, « L'art de la ligne rouge », Fondation pour la Recherche stratégique, Recherches & Documents, n°01/2015, février 2015
- (17) Bruno Tertrais cite Yoel Guzansky, « Thin Red Lines: The Syrian and Iranian Contexts », Strategic Assessment, vol. 16, n° 2, juillet 2013
- (18) Résolution du Parlement européen publiée le 24 janvier 2025- [https://memo.site/euoparlament\\_resolution](https://memo.site/euoparlament_resolution)

Infolettre écrite le mercredi 5 février 2025 actualisé le 28 février 2025



**Plan International**, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

**L'Aide médicale et caritative France-Ukraine** - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

**Le Comité d'aide médicale Ukraine** - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

**JeVeuxAider.gouv.fr** est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

**Les Banques alimentaires** - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

**La Protection Civile et l'Association des maires de France** ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

**L'Association des maires de France** a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

**La plateforme officielle** « *Je m'engage pour l'Ukraine* » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

**Bibliothèque sans frontière (BSF)** - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France